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早在 2017 年，许昌就将国家许昌经
济技术开发区作为试点，制定了《关于开
展既有住宅增设电梯试点工作的指导意
见》，明确了“住户主体、社区主导、政府
引导、各方支持”的原则，并于去年 4 月
率先在瑞祥新村小区安装了许昌市首部
老旧小区加装电梯。作为老旧小区改造
试点城市，2019 年，我市又将“开展老旧
住宅增设电梯试点工作”纳入“四改一
增”工作范畴，列入市委、市政府要办理
的民生实事。

“青竹苑小区属于魏都区文峰街道
办事处毓秀社区，建于 2000 年，有 29 栋
楼 73 个单元 818 户。这个小区所有的住
宅 楼 均 为 步 梯 ，老 年 人 上 下 楼 极 为 不
便。”毓秀社区工作人员任晓娜说，青竹
苑小区被公示为许昌老旧小区加装电梯
试 点 小 区 后 ，他 们 便 积 极 推 进 电 梯 加

装。“现在，该小区 28 号楼的居民也有安
装 电 梯 的 意 愿 ，我 们 将 为 他 们 提 供 服
务。”

近年来，市民对既有住宅加装电梯呼
声较高。为满足民生诉求、规范既有住宅
加装电梯工作，市住建局等相关部门做了
大量工作。该局物业管理科科长陈绍军
说：“目前，我市住宅加装电梯工作按照属
地管理原则、高效原则正在稳步推进，可
以以小区为单位申请加装电梯，也可以以
单元（栋）为单位申请加装电梯，街道办事
处、社区要积极做好调解、督促工作。因
为多数住宅加装电梯依然以居民自行协
商来推动，所以会出现意见不一等难点问
题。下一步，既有住宅加装电梯试点工作
的相关政策和流程会不断开‘绿灯’，在逐
步完善、成熟的前提下，形成多方合力、稳
步推进的态势。”

方案一：从阳台进入
加装在阳台侧两户中间位置，电

梯为贯通门/非贯通门，住户阳台或者
对应电梯钢架的位置开设入户门。

直接到达目的楼层，无救援通道，
适合有机房结构。

方案二：筒子楼直达目的层
此类型可以直接进入公共走廊，

无须上下楼梯。贯通门则可从正面直
接进入电梯，非贯通门则从背面楼梯
间进入电梯。

直接到达目的楼层，有救援通道，
有无机房均可。

方案三：紧凑型贴近楼房
电梯设置在楼梯入口位置，占用一

半入口空间，电梯平层位置为楼梯转角
处。到达两层中间楼梯转角平台，需要
上半层楼梯或者下半层楼梯才可到达目
的楼层。有救援通道，有无机房均可。

方案四：连接平台型
电梯设置在楼梯入口正前方，电

梯钢架井距离建筑主体 2 米左右，避
开住户进入电梯与楼梯入口的空间。
到达两层中间楼梯转角平台，需要上
半层楼梯或者下半层楼梯才可到达目
的楼层。有救援通道，有无机房均可。

□ 记者张辉代玺
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装玻璃，清理通道，砸墙……1 月 20
日，记者在青竹苑小区 17号楼 3单元楼道
口看到，绿色的围挡内，电梯井道高高地
耸立着，电梯和楼体之间有长长的廊道相
连，十几名头戴安全帽的工人正在紧张地
忙碌着，电锯声、电钻声此起彼伏。楼道
口设置有安全通道，方便居民进出。

“今年过年，这个单元的居民不用爬
楼梯了！”西继迅达（许昌）电梯有限公司

（以下简称西继迅达）主任工程师高起鹏
站在寒风中指着正在安装的电梯说，目
前，西继迅达已经在都江堰、厦门等全国
多个地方实施了数百个老旧小区电梯加
装项目，技术已经十分成熟。

1 月 3 日，西继迅达接到青竹苑加装
电梯的任务。“从技术角度来说，加装电
梯有一套较为复杂的程序，我们首先要
做的是出方案。”高起鹏说，一般来说，老
旧小区加装电梯，入户可以分为从半层
进和从平层进两种方式，从平层进又可
分为从客厅进和从阳台进。针对青竹苑
17 号楼临街的具体情况，西继迅达出了

两套方案：从半层进或从客厅进。考虑
到私密性问题，该单元居民最终选择了
从半层进，即出电梯后下半层楼梯或上
半层楼梯入户。

确定方案后开始进行施工准备，首
要工作是避开埋在地下的各种管线。高
起鹏在青竹苑 17 号楼 3 单元的建筑设计
图上发现，该单元门口地下埋有很多管
线，其中一段下水管道需要改迁。“改迁
管道，我们用一天时间就完成了。”

“为了让青竹苑的居民过一个欢乐
祥和的春节，公司董事长刘金忠要求，不
讲条件，不惜代价，全力施工，春节前让
电梯运行起来！”西继迅达加装电梯事业
部负责人胡思说。

“从 1 月 5 日土建入场到 1 月 20 日
完成加装电梯的调试工作，我们用了 16
天就高质量地完成了电梯加装施工任
务。”高起鹏说，青竹苑 17 号楼 3 单元加
装 的 是 承 重 630 千 克（荷 载 8 人）的 电
梯，轮椅能够自如进出，完全能够满足
居民的出行需要。

“去年 12 月，我在楼道口看到了社
区张贴的关于加装电梯的通知，便有了
加装电梯的想法。”青竹苑 17 号楼 3 单元
5 楼居民刘宇靖说，为此，他还去已经加
装电梯的小区进行了考察。按照相关规
定，加装电梯自筹资金的比例须由业主
自行协商解决，并签订书面协议才能实
施。于是，他便找邻居协商。久尝爬楼
之苦的邻居“心有灵犀”，很快就在加装
电梯协议上签了字。

“平时，邻里关系就很融洽。”刘宇靖
说，其实，刚开始，低层居民有疑虑，后
来，该居民听说采取“全体居民每家一张
卡，谁用电梯谁付钱”的方案便消除了疑

虑，在协议上签了字。
“低层居民对加装电梯通常有采光、噪

声和公共用地 3个方面的担忧。”胡思说，
“针对采光问题，我们采用全透明井道，可
将电梯对低层住户采光的影响降到最小。
针对噪声问题，我们把噪声作业安排在白
天进行。针对公共用地方面，我们优化方
案，只在需要加装电梯的楼道口施工，基本
不影响用户原有使用空间。”关于费用问
题，刘宇靖说，除了政府补贴一部分外，其
余由居民分摊。在后期使用过程中，居民
只负责电梯的维保费和电费即可。“维保费
为每年4000元左右。电梯的耗电量较低，
和一部大功率空调差不多。”高起鹏说。

今年过年，不用爬楼梯了

人心所向，居民“闪签”电梯加装协议

多方合力，我市将稳步推进旧楼加装电梯工作

既有楼房加装电梯方案

《许昌市中心城区既有住宅加装电梯暂行办法》出台后，
我市首个电梯加装项目落地，
青竹苑小区居民收到最好的新年礼物

今年过年不用爬楼梯了
1月20日，天晴，风大，市区望田路青竹苑小区17号楼3单元

一派繁忙的景象。这里正在进行老旧小区电梯加装。该电梯将
于春节前投入使用。这是自去年12月31日《许昌市中心城区既
有住宅加装电梯暂行办法》出台后我市首个电梯加装落地项
目。此次电梯加装工作进展情况如何？记者进行了走访。

青竹苑小区17号楼3单元加装电梯完工。记者代玺 摄


